
 

 

Protokoll zur 1. Sitzung des Beirats/Arbeitsgruppe Moderne Sportstätte 2022  

Dienstag, 26.11.2019 um 16 Uhr, Sitzungszimmer 6, Sitzungsleitung: Reinhard Ulbrich 

Tagesordnung 

1. Begrüßung (allg. Rahmen/Auftrag des Präsidiums, Zusammensetzung des Beirats) 

2. Vorstellungsrunde 

3. Auftrag und Zielsetzung des Beirats  

4. Erste Erfahrungsberichte (Info-Veranstaltungen, Förderportal) 

5. Wie geht es weiter? Nächster Sitzungstermin und -inhalte 

 

Teilnehmer 

Reinhard Ulbrich Sprecher Bünde (Leitung AG) 

Stefan Kipp   KSB Steinfurt 

Nicole Nussbicker SSB Mülheim 

Diethelm Krause  KSB Paderborn 

Christoph Schäfer (für Jürgen Kreyer) Fußballverband Niederrhein 

Mechtild Künsken  (für  Uwe J. Plonka) Westdeutscher Basketball-Verband 

Udo Skalnik   Leichtathletik-Verband Nordrhein 

Detlef Berthold  Staatskanzlei 

Marc Madlindl  NRW.BANK 

Georg Westermann  LSB NRW 

Simone Theile  LSB NRW 

Entschuldigt: Stefan Klett Vizepräsident Finanzen LSB NRW 

 

Begrüßung (Reinhard Ulbrich) 

- Das Präsidium des LSB NRW hatte auf der Ständigen Konferenz im Mai 2019 angekündigt die 

Partizipation der Mitgliedsorganisationen zu intensivieren und in diesem Rahmen zu 

bestimmten Themenfeldern Kommissionen (Arbeitsgruppen/Gremien) einzuberufen. Diese 

Arbeitsgruppe ist Teil der neuen Partizipationsprozesse. 

- Der bei Einberufung bezeichnete „Beirat“ wird im Folgenden in „Arbeitsgruppe Moderne 

Sportstätte 2022“ umbenannt, um der tatsächlichen Zielsetzung gerecht zu werden. 



 

Auftrag und Zielsetzung der Arbeitsgruppe (Simone Theile) 

- Dem im Präsidium vorgelegten Projektsteckbrief ist die Zielsetzung zu entnehmen (Anlage 1) 

- Hervorzuheben ist, dass sich über die allgemeinen Rahmenbedingungen des 

Förderprogramms ausgetauscht werden und der Reflexion des Programms dienen soll. 

 

Erste Erfahrungsberichte 

- Info-Veranstaltungen: Detlef Berthold berichtet von rund 15 Info-Veranstaltungen, verteilt in 

ganz NRW und bedankt sich bei Bünden und dem LSB NRW für die Unterstützung und 

Organisation (11 Veranstaltungen wurden durch die Mitwirkung der Bünde durchgeführt)  

- Info für Bünde: Im Januar (5. KW) werden Staatskanzlei und LSB zwei Info-Veranstaltungen 

für die SSV/GSV/SSB/KSB (= alle „Bearbeiter“ des Förderportals und zuständige für die 

Priorisierung) angeboten; hier können Fragen zur Antragsberechtigung (Dach &Fach), 

Umgang mit Verwaltung, Kriterien, Förderportal etc. gemeinsam geklärt werden 

- Herausforderung für die SSV/GSV-Ebene: Es stellt sich die Frage, inwieweit die 

Kreissportbünde pro-aktiv unterstützend auf Gemeindeebene tätig werden sollten. Da die 

SSV/GSV NRW-weit sehr unterschiedlich aufgestellt sind, kann der LSB dazu keine allgemeine 

Empfehlungen aussprechen; der LSB geht aber davon aus, dass die KSB vor Ort sehr gut 

einschätzen können, inwieweit ihre Unterstützung nötig ist 

- In diesem Zusammenhang wird die Rolle, bzw. das Verhalten einiger kommunalen 

Verwaltungen thematisiert, die Druck auf die SSV/GSV ausüben. Mancherorts begehen 

SSV/GSV „Anfängerfehler“ und ermöglichen der Verwaltung oder politischen Vertretern  zu 

starken Einflussmöglichkeiten. Daher der Apell, sich bei der Bearbeitung der Vorschlagslisten 

Zeit zu nehmen. Das Programm bietet die Chance den SSV/GSV vor Ort zu stärken und übt 

deren Politikfähigkeit. In einigen Gemeinden ist dies positiv erkennbar, da dort die SSV/GSV 

„reaktiviert“ wurden. 

- Förderanträge der Gemeinden: D. Berthold weist ausdrücklich darauf hin, dass auch bei 

Anträgen seitens der Gemeinden für kommunale Sportstätten, die Bünde entscheiden, ob 

und in welcher Höhe gefördert wird. Zudem macht er deutlich, dass auf Seiten der 

Staatskanzlei aktuell kommunale Anträge nur „zurückhaltend“ geprüft werden. Die Bünde 

sollten zunächst einen umfassenden Überblick über den Bedarf der Vereine erhalten, bevor 

sie kommunale Anträge berücksichtigen. 

- „Dach und Fach“: die Verträge über die wirtschaftliche Trägerschaft müssen mit dem 

Zuwendungsantrag mit mind. 10-jähriger Gültigkeit vorliegen. Auch hier ist teilweise ein 

unverantwortliches Vergehen einiger Verwaltungen zu beobachten. Daher gilt es Vereine 

und Bünde zu sensibilisieren („keine schlechten Geschäfte eingehen“), u.a. mit der LSB-

Broschüre „Tipps zur Vertragsgestaltung“ und auf der Bünde-Info-Veranstaltung 



 

- Förderfähige Ausstattung: Man ist sich einig, dass die Förderung von Sportgeräten im 

Rahmen des Programms nicht sinnvoll ist. In Anlehnung an dem Förderprogramm „Gute 

Schule 2020“ werden Ausstattungsobjekte ab Anschaffungskosten von 250€ (Stückpreis) als 

förderfähig angesehen; dabei verbleibt die Entscheidung beim jeweiligen Bund, inwieweit 

dieser Ausstattung vor dem Hintergrund des überzeichneten Budgets bezuschusst. Der LSB 

wird dies bei den FAQ darstellen   

- Wirtschaftlicher Geschäftsbetrieb & Vorsteuerabzugsberechtigung: Das Thema stellt für viele 

Vereine, aber auch Bünde eine Herausforderung dar: handelt es sich um einen 

wirtschaftlichen Geschäftsbetrieb/liegt eine Antragsberechtigung vor. Beim Vorantrag im 

Förderportal fehlen dazu Hilfetexte. Der LSB wird diese einpflegen. Richtschnur: wie würde 

das Vorhaben steuerlich behandelt (daher Vereine auf ihre Steuerberatung hinweisen)? 

Betrifft das beantragte Vorhaben eine wirtschaftliche „Konkurrenzsituation“ (z. B. 

Förderantrag auf Sanierung der Vereins-Gaststätte - benachbarte Gaststätten würden durch 

öffentliche Förderungen benachteiligt; Beispiel Klagen der Fitness-Industrie gegen 

Vereinseigene Fitnessstudios; Klage gegen Kletterhalle).  

- Überzeichnung des Programms/nicht priorisierte Voranträge: In einigen Bünden wurde 

kommuniziert, dass nur vorab-positiv-bewertete Anträge ins Portal eingetragen werden 

sollen. Um den tatsächlichen Bedarf darstellen zu können und insb. eine „Nachrückliste“ bei 

freiwerdendem Budget zu haben, ist dieses Vorgehen nicht sinnvoll. Es wird sich geeinigt, 

dass alle förderfähigen Anträge ins Portal gestellt werden sollen. Diese Information soll an 

die Bünde gehen (u. a. über die Info-Veranstaltungen im Januar) 

- Förderportal: 2181 Voranträge eingestellt worden, Stand Mo, 25.11.2019, 757 in Prüfung, 

1384 Voranträge ausstehend (Zwischenspeicherung), 119.308.868,43€ 

Gesamtfördervolumen beantragt. Die Programmierung des Arbeitsschritts „Priorisierung“ ist 

abgeschlossen und wird schnellstmöglich für die Bünde/SSV/GSV freigeschaltet. 

 

Wie geht es weiter? Nächster Sitzungstermin 

Die 2. Sitzung der Arbeitsgruppe Moderne Sportstätte wird am 17.02.2020, 16:00 - 18:00 Uhr, in 

der Geschäftsstelle des LSB NRW stattfinden. 

 

 

gez. Simone Theile (Protokoll) 


